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七区房屋维修金列“财务报表”，将通过“电子表决”简化使用流程

维修金申用有望走“捷径”
□半岛记者 郭振亮

青岛市于2012年实施维修资
金管理制度，维修资金实行代为管
理方式，市内七区共归集约98 .9亿
元，申请使用约794万元……6月
26日，市住房和城乡建设局物业办
副主任刘毅在参与市政务网“在线
问政”栏目中，详细介绍了市民热
议的房屋专项维修资金的基本情
况。据介绍，在该项资金的申请过
程中，“双三分之二”难题已成为制
约房屋专项维修资金申请使用效
率的全国性难题，下一步，青岛相
关部门将探索研究通过研发电子
投票表决系统和相关政策，从“简
易表决”方面找出突破口。

■难题
“双三分之二”同意
使用效率难有突破

根据《物权法》和国家、省、市
房屋专项维修资金管理有关规定，
房屋专项维修资金使用应当经专
有部分占建筑物总面积三分之二
以上的业主且占总人数三分之二
以上业主同意。
据介绍，房屋专项维修资金属

于业主所有，专项用于房屋共用部
位、共用设施设备保修期满后的维
修和更新、改造，不是交给任何管
理部门和机构使用的。一旦房屋共
用部位和共用设施设备出现问题
需要维修的，可以按有关规定申请
使用资金进行维修。维修资金的申
请使用主体可以是物业企业、业
主、业主委员会等。按照物业管理
的具体使用流程，在物业服务企业
制定使用方案后，第二步就是使用
方案应当在物业管理区域明显位
置公示不少于7日，并经有利害关
系的所占面积及户数比例达到三
分之二以上的业主同意。
“‘双三分之二’难题已成为制
约房屋专项维修资金申请使用效
率的全国性难题，目前，国内城市
中尚未有突破‘双三分之二’使用

方面的法律法规规定政策和先
例。”市住房和城乡建设局物业办
副主任刘毅介绍说。

■数据
七区申请使用项目
七年来已达近400个

6月26日，在市政务网“在线问
政”栏目中，市住房和城乡建设局
物业办副主任刘毅公布了自2012
年以来，岛城7年左右的时间内房
屋专项维修资金的“财务情况”。
“青岛市于2012年实施维修资
金管理制度，维修资金实行代为管
理方式，七区共归集约98 . 9亿元，
申请使用约794万元。根据《青岛
市房屋专项维修资金管理办法》
等有关规定，青岛市建立了一般
使用和应急使用两种方式，并建
立了相应的工作流程，至今已经
完成申请使用项目近 400个，近
万户业主申请使用了房屋专项维
修资金。”
按照相关规定，发生五类紧急

情况的，属于房屋专项维修资金应
急使用的范围：电梯故障经有关部
门确定危及人身安全的；外墙墙面
有脱落危险、屋顶渗漏等严重影响
房屋使用和安全的；排水管道堵
塞、漏水影响正常使用的；消防设
施损坏，消防部门出具整改通知书
的；危及房屋使用安全、影响业主
正常生活的其他紧急情况。根据有
关规定发生房屋专项维修资金实
行代为管理且实施物业管理的，物
业企业不积极制定并组织实施房
屋专项维修资金使用方案行为的，
业主可以向所在地的物业行政管
理 部 门 反 映 ，也 可 以 拨 打
82658890进行反映。

■破题
采取电子投票表决
提高资金使用效率

“为突破解决这一‘难题’，下

一步我们将探索研究通过研发电
子投票表决系统和相关政策，从
‘简易表决’方面找出突破口，同时
研究优化维修资金使用流程，尽最
大努力提高房屋专项维修资金的
使用效率。”刘毅介绍说。
有市民提问说：“前段时间看

新闻报道，维修资金要分利息，我
是2015年交过维修资金，但后来房
子不要了，开发商说等有人买，直
接让新买房人把钱给我，但拖了1
年多也没卖出去，后来2017年去把
钱退了。我想问问，我这1万多块
钱，在那里放了将近两年时间，如
果分利息的话，我还能拿到利息
吗，能给补上吗？毕竟放了将近两
年呢。要是可以补的话，应该怎么
办理？”
此外，关于房屋维修资金利息

分配方案的问题，刘毅表示，市物
业办近期正在加紧调研和推进维
修资金利息分配方案和维修资金
管理系统的升级、改造工作，相
关方案已对市民关心的情况有所
考虑，待以上工作推进落地后，
将对与该市民相关情况类似的房
屋专项维修资金利息予以预留，
在利息分配过程中，业主可向管
理部门申请手工计息并予以返
还。

■释疑
归集和申请使用数据
为何相差这么大

针对房屋专项维修资金归集
和申请使用的数据，刘毅进一步解
释说：“在实行房屋专项维修资金
管理制度方面，青岛市在全省范围
内来说是起步比较晚的，再加上该
项资金很大一部分是新房在缴存，
就算2012年开始缴存，五年保修期
过后，最早也是在2017年开始使
用，而且经过五年左右的归集，在
2017年开始也只是分批次使用，所
以总体来说归集资金和申请使用
的数据，在全国来说是属于基本正
常的情况。”

□半岛记者 刘笑笑 报道
本报6月26日讯 26日，市北区人

民政府副区长刘文光做客《行风在线》，
就城市管理、市场监督管理、综合执法
等方面的问题解答市民来电。
拆除违法建筑一直以来都是市北

区城市管理工作的重点，刘文光透露，
今年1至6月份，市北区共拆除违法建
筑近25万平方米，拆违工作取得了显
著成效。下一步，市北区政府将对存量
违建进行逐步拆除，对新增违建做到看
到一处拆除一处，争取在今年内将全区
的违建问题进一步解决。
在访谈中，有居民反映聚豪小区电

梯老旧失修问题，刘文光表示，市北区
老旧电梯问题比较突出，目前全区正在
“服役”的电梯超过7000部，其中经常
用于载人作业的有5000多部。而老旧
电梯的维修更新问题，需要物业、居民
和政府协调解决。刘文光透露，目前，市
北区政府出台了相关文件，对于能够维
修使用的电梯，政府将提供最高50％
的资金扶持；对于必须更换的电梯，政
府则提供最高30％的资金扶持。
不过，刘文光也表示，目前市北区一

些老旧住宅电梯无法更换，大都受制于
业主和物业的缴费比例未能达成一致。
针对这一情况，市北区政府也会出面协

调，帮助市民尽快用上安全放心的电梯。
此外，还有居民反映油烟扰民问

题。据悉，市北区四部门联合执法，将居
民区、商场未设置专用烟道区域及设有
专用烟道但与居住层相邻区域划为“禁
设区”，禁止在上述三个区域内开设餐
饮业。该项“禁令”于2018年11月起正
式实施，此后，在“禁设区”内将无法办
理新的餐饮业相关许可证件。刘文光表
示，在“禁设令”颁布之前已经开业的餐
饮，需对油烟等问题进行相应的管控。市
北区城市管理部对群众投诉反映绝不手
软，一经查实将会得到应有的处罚，直至
责令更换业态。

■相关新闻

老旧电梯维修更换难？问题大都出在这儿
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